
 

 

СТЕНОГРАММА 
ЧЕТЫРНАДЦАТОГО ЗАСЕДАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

СЕДЬМОГО СОЗЫВА 
 
25 ноября 2022 года       10.00 

 
 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Депутатов прошу 

занять свои рабочие места, зарегистрироваться. Напоминаю, кворум 
необходимый – 25 депутатов. В зале присутствуют и зарегистрировались  
40 депутатов. 

Кворум имеется, заседание правомочно, и в соответствии со статьей 44 
Регламента Тюменской областной Думы объявляю очередное, четырнадцатое 
заседание Тюменской областной Думы седьмого созыва открытым (звучит 
гимн). 

Уважаемые депутаты, в заседании принимают участие: Губернатор 
Тюменской области Александр Викторович Моор, заместители Губернатора 
Тюменской области, представители исполнительных органов власти Тюменской 
области, сенаторы Горицкий Дмитрий Юрьевич и Тараканов Павел 
Владимирович, первый заместитель прокурора Тюменской области Биктимеров 
Руфат Мансурович, председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий 
Олегович, директор территориального фонда ОМС Гиберт Юрий Борисович, 
руководитель представительства ХМАО Александр Николаевич Сафонов, 
полномочный представитель Думы Югры в областной Думе Стоякин Геннадий 
Никифорович, представитель Губернатора Ямала в Тюменской областной Думе 
Герасименко Александр Владимирович, Кивацкий Михаил Николаевич – 
председатель областного Совета профсоюзов.  

А также в режиме видеоконференции работает Сысоева Оксана 
Александровна, начальник Управления юстиции Минюста РФ по Тюменской 
области, Евгений Борисович Заболотный, Киричук Степан Михайлович, 
представители СМИ. 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 

Для вручения награды приглашается сенатор Российской Федерации – 
представитель от Тюменской областной Думы Дмитрий Юрьевич Горицкий. 

За большой вклад в развитие парламентаризма, совершенствование 
законодательства Тюменской области и многолетнюю добросовестную работу 
Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации объявляется Казанцевой Тамаре Николаевне, 
заместителю председателя комитета Тюменской областной Думы по 
социальной политике (аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Юрьевич. 
Для вручения награды приглашается сенатор Российской Федерации – 

представитель от исполнительного органа Тюменской области Павел 
Владимирович Тараканов. 

За заслуги в области социальной защиты населения и многолетнюю 
добросовестную работу Благодарность Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации объявляется: Рожковой 
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Людмиле Николаевне, директору автономного стационарного учреждения 
социального обслуживания населения Тюменской области «Детский 
психоневрологический дом-интернат» (аплодисменты);  

за заслуги в области здравоохранения и многолетнюю добросовестную 
работу Благодарность Председателя Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации объявляется Сафронову Павлу Николаевичу, 
фельдшеру государственного автономного учреждения здравоохранения 
Тюменской области «Хоспис» (аплодисменты). 

Спасибо, Павел Владимирович. 
Для вручения награды приглашается председатель Тюменской 

областной Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов. 
За активную общественно-политическую деятельность и значительный 

вклад в социально-экономическое развитие Тюменской области 
Благодарственным письмом Тюменской областной Думы награждается 
Чепайкин Анатолий Петрович, председатель постоянной комиссии Тюменской 
областной Думы по вопросам депутатской этики и регламентным процедурам 
(аплодисменты). 

За заслуги в государственной и общественной деятельности, 
направленной на достижение экономического, социального и культурного 
развития Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа Благодарностью Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа поощряется Суфианов Альберт Акрамович, 
депутат Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 
совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждается Темуркаев Тимур Абраильевич, депутат Думы 
Московского муниципального образования Тюменского муниципального района 
Тюменской области, заместитель председателя Совета молодежной палаты 
при Тюменской областной Думе (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. Проект повестки был сформирован на основе предложений 
комитетов и утвержден решением Совета Думы.  

Предлагаю принять проект повестки за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по 

повестке, пожалуйста. 
 
ВЕЛИЧКО. Уважаемые депутаты, нашим комитетом предлагается после 

вопроса № 4 включить следующие вопросы: о проекте закона Тюменской 
области № 2210-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2022 год и на плановый период 2023 и  
2024 годов», 1-е и 2-е, окончательное, чтения; о проекте закона Тюменской 
области № 2200-07 «О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской 
области «О транспортном налоге», 1-е и 2-е, окончательное, чтения; о проекте 
закона Тюменской области № 2209-07 «О внесении изменений в статью 3.3 
Закона Тюменской области «О бюджетном процессе в Тюменской области»,  
1-е и 2-е, окончательное, чтения и о награждении Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Пожалуйста, Ирина 

Борисовна. 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые депутаты! Комитет по 

государственному строительству и местному самоуправлению предлагает 
включить в проект повестки дня 2 вопроса и рассмотреть их после вопросов 
основной повестки дня: это о внесении изменения в Положение об 
Общественном совете при Тюменской областной Думе и о награждении 
Почетной грамотой Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих нет, тогда предлагаю 

голосовать по каждому предложению. 
Первое, о проекте закона Тюменской области «О внесении изменений в 

Закон Тюменской области «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов», 1-е и 2-е, окончательное, чтения. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Следующее предложение: о проекте закона Тюменской области  

«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«О транспортном налоге», 1-е и 2-е, окончательное, чтения. 



4 

 

 

За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос «О проекте закона Тюменской области «О внесении изменений в 

статью 3.3 Закона Тюменской области «О бюджетном процессе в Тюменской 
области», 1-е и 2-е, окончательное, чтения. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
О награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы,  

5 фамилий, то, что предлагала Оксана Александровна. 
Прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 

 
Вопросы Ирины Борисовны – «О внесении изменения в Положение об 

Общественном совете при Тюменской областной Думе». 
Режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Следующий вопрос: «О награждении Почетной грамотой…», здесь 2 

человека. 
Прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом предложений, 

которые мы проголосовали? 
Режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2202-07 «ОБ ОБЛАСТНОМ 

БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(второе – третье чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Вчера на очередном заседании комитета по бюджету, 

налогам и финансам был рассмотрен проект закона Тюменской области «Об 
областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов», 
подготовленный с учетом результатов работы согласительной комиссии и 
принятого 24 ноября 2022 года в окончательном чтении проекта федерального 
закона «О федеральном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 
2025 годов». 

Доходы областного бюджета предлагается увеличить за счет 
безвозмездных поступлений, предоставляемых бюджету Тюменской области из 
федерального бюджета, по годам: 2023 год – на 1 млрд. 905 млн. руб., 2024 год 
– на 1 млрд. 877 млн. руб., 2025 год – на 4 млрд. 529 млн. руб. 

Расходы областного бюджета ко второму чтению предлагается 
увеличить: на 2023 год – на 2 млрд. 242 млн. руб., на 2024 год – на 1 млрд.  
877 млн. руб., на 2025 год – на 4 млрд. 529 млн. руб., в том числе за счет 
безвозмездных поступлений из федерального бюджета и средств областного 
бюджета для обеспечения софинансирования федеральных средств. 

В частности, в 2023 году предлагается увеличение расходов на 
реализацию  мероприятий по стимулированию программы «Развитие 
жилищного строительства» в рамках регионального проекта «Жилье» 
нацпроекта «Жилье и городская среда» в объеме 362 млн. 130 тыс. руб., в том 
числе за счет субсидий из федерального бюджета 97 млн. 775 тыс. руб., на 
мероприятия по строительству и реконструкции объектов коммунального 
хозяйства, питьевого водоснабжения в объеме 390 млн. 305 тыс. руб., в том 
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числе за счет субсидий из федерального бюджета в объеме 305 млн. 800 тыс. 
руб., на ликвидацию несанкционированных свалок в границах городов и 
наиболее опасных объектов накопленного вреда окружающей среде за счет 
субсидий из федерального бюджета в объеме 336 млн. 586 тыс. руб., на 
оказание отдельным категориям граждан соцуслуги по обеспечению 
лекарственными препаратами для медицинского применения по рецептам на 
лекарственные препараты, медицинские изделия по рецептам на медицинские 
изделия, а также специализированными продуктами лечебного питания для 
детей-инвалидов за счет субвенций из федерального бюджета в объеме  
705 млн. 967 тыс. руб. 

С учетом изменений предлагается утвердить следующие основные 
параметры областного бюджета: 

доходы на 2023 год – 198 млрд. 550 млн. руб., на 2024 год – 202 млрд. 
856 млн. руб., на 2025 год – 210 млрд. 899 млн. руб.; 

расходы на 2023 год – 234 млрд. 125 млн. руб., на 2024 год – 233 млрд.  
306 млн. руб., на 2025 год – 241 млрд. 105 млн. руб. 

Все материалы представлены. В зале находится директор Департамента 
финансов Тюменской области Таранов Михаил Валерьевич для необходимости 
вопросов и пояснений. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять проект закона 
Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов» во 2-м и 3-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, Михаил Валерьевич не настаивает 

на выступлении, т.е. достаточно по лно Оксана Александровна представила 
поправки ко 2-му чтению, и полагаю, что мы могли бы перейти к вопросам, не 
возражаете? 

Пожалуйста, Иван Сергеевич. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, с 1 декабря тарифы ЖКХ для жителей 

Тюменской области увеличатся на 9 %, поправьте меня, если я что-то неверно 
называю.  

Во-первых, искренне хочется верить в то, что индексация пойдет на 
модернизацию, обновление коммунальных сетей, и мы реже будем слышать, 
узнавать из новостей о каких-то авариях, о которых в последнее время, к 
сожалению, часто приходится читать. 

А вопрос такой расширенный коллегам из Правительства: будет ли еще 
увеличение тарифов для населения, соответственно, в следующем году и 
заложены ли у нас в принимаемом бюджете компенсации для социально 
незащищенных категорий граждан? 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, кто отвечает? 

 
ВАХРИН. Добрый день, уважаемые коллеги! В соответствии с решением 

федерального Правительства тарифы для населения во всей стране в текущем 
году будут увеличены с 1 декабря с ростом 9 %, по газу только на 8,5, по 
остальным ресурсам на 9 %. 

В дальнейшем тарифы не будут меняться весь следующий год, т.е. в 
июле повышения не будет этих тарифов. И прогнозируется, что дальше по 
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общему правилу через год, до июля, тарифы также останутся на уровне 
декабря, так сказать, следующего года, т.е. фактически декабря года текущего, 
т.е. по сути дела 1,5 года тарифы предполагается, что не будут меняться. 
Сейчас вот такой базовый сценарий. 

Что касается мер социальной поддержки, то мы с вами приняли в 
Тюменской области новую совершенно модель субсидирования платы граждан 
за жилищно-коммунальные услуги, включая плату за капитальный ремонт.  
У нас доля собственных расходов граждан в этих платежах составляет не 
более 20 % – доля расходов, приходящаяся на социальную норму площади 
жилья, 18 кв. м на каждого человека либо 36 на одиноко проживающего.  

Таким образом, у нас как бы не росли тарифы для населения, если не 
растут их доходы, то все это увеличение ложится субсидией для 
незащищенных слоев населения, поэтому мера социальной поддержки 
отработана полностью, и если у человека нет собственного дохода, 
превышающего на социальную норму площади 20 %, то он получит субсидию. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Вячеслав Михайлович. Пожалуйста, Тамара 

Николаевна, вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Я в первую очередь хочу выразить 

благодарность Александру Викторовичу, что после встречи с ним 
мобилизованным, которые ко мне обратились, а их было порядка 100 человек, 
выплатили довольствие, остался только один человек Дементьев, который 
приписан к военкомату Нижнетавдинского района. Грамотину я сегодня отдала 
эту фамилию, и решить проблему надо, поэтому оперативно решать можем, 
спасибо. 

Ну а второй вопрос к Михаилу Валерьевичу: скажите, пожалуйста, в 
связи с тем, что Вы нашли «клад», каким образом на содержание сельских 
территорий изменилось финансирование или оно осталось, как было? 

 
ТАРАНОВ. Тамара Николаевна, соответственно, в рамках 2-го чтения 

выделены ассигнования из федерального бюджета по многим статьям 
расходов бюджета, конкретно сказать, что касается сельских территорий, 
сейчас не могу, но в том числе давайте по поводу городских можно сказать 
точно, что в рамках 2-го чтения выделены ассигнования на развитие ЖКХ  
в г. Тобольске, в рамках 2-го чтения выделены ассигнования на транспортную 
инфраструктуру, в рамках 2-го чтения выделены ассигнования на 
здравоохранение, и, соответственно, вот уверен, что все, что касается 
здравоохранения, то эти ассигнования будут направляться на мероприятия, 
которыми будут пользоваться в рамках услуг здравоохранения все жители 
Тюменской области. 

Поэтому можно сказать, что да, часть ассигнований, которые мы 
добавляем в рамках 2-го чтения, они в том числе повлияют на качество услуг, 
оказываемых, в частности, системе здравоохранения для всех жителей 
Тюменской области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Тамара Николаевна, 

пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Меня, конечно, ответ не устроил, то все так 
расплывчато – будет, не будет, бабушка надвое сказала. 

И у меня вопрос к Райдеру Алексею Владимировичу. Сегодня я получила 
информацию из деревни Вершины, где школа ветхая, ничего там, никакого 
тепла нет, никаких завес тепловых нет, температура, когда на улице холодно, в 
коридорах почти такая же, как на улице. 

Поэтому я прошу, обращаюсь к Александру Викторовичу, чтобы обратили 
внимание, утеплили эту школу, иначе дети, естественно, в ней толком учиться 
не будут. Спасибо. 

 
РАЙДЕР. Если жанр вопроса, то надо отвечать. Уважаемая Тамара 

Николаевна, добрый день! Я призываю только к одному, зная Ваш насыщенный 
график работы, в любом следующем моменте, когда Вы запланируете 
отправиться в Вершинское сельское поселение, нам надо съездить туда 
вместе. У меня сейчас чуть-чуть стало больше времени в рабочем графике, 
давайте, если что-то, мы тепловую завесу и пушку туда вместе привезем, 
потому что средства на текущее финансирование школы, до момента ввода 
новой, на замену ветхой мы предусмотрели и в этом году, заодно разберемся, 
почему до сих пор эту тепловую завесу Вершинская школа не приобрела и не 
установила. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, все, завершаем. 

Больше вопросов нет. Слово для выступления имеет Зайцев Артем 
Николаевич, пожалуйста. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Доброе утро, уважаемый 

Александр Викторович, уважаемые коллеги! Сегодня при рассмотрении проекта 
бюджета во 2-м чтении хотелось бы еще акцентировать свое внимание на 
одном направлении: вчера очень много говорил о сельском хозяйстве, сегодня 
хотелось бы сказать о предпринимателях. 

Понятно, что, принимая бюджет, мы с вами принимаем и сопутствующие 
наши с вами законопроекты, я говорю о законе о предоставлении налоговых 
льгот, который мы с вами рассмотрим буквально следующим вопросом после 
бюджета территориального фонда соцстрахования. 

О чем я хотел бы сказать, уважаемые коллеги. Депутаты фракции ЛДПР 
постоянно говорят о поддержке бизнеса, держат этот вопрос на контроле, и нам 
отрадно понимать, что нас слышат, и мы с вами, планируя бюджет, 
предусмотрели возможность продления периода применения пониженной 
ставки налога по упрощенной системе налогообложения для наших 
предпринимателей и оставим его на уровне 4 %, а это тысячи 
предпринимателей, которые действительно будут благодарны и Правительству 
Тюменской области, и депутатам Тюменской областной Думы за возможность в 
сложный с экономической точки зрения, геополитической точки зрения 2023 год, 
соответственно, работать проще им гораздо будет, поэтому, уважаемые 
коллеги, вот об этом мне хотелось бы сказать при принятии бюджета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово Андрею Викторовичу Артюхову. 
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АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные!  
В соответствии с Законом Тюменской области «О бюджетном процессе в 
Тюменской области» для разработки согласованного варианта основных 
характеристик областного бюджета была сформирована согласительная 
комиссия из представителей Правительства Тюменской области и Тюменской 
областной Думы. 

Было проведено 3 заседания согласительной комиссии, с 14 по  
16 ноября, и в ходе работы рассмотрены и согласованы основные параметры 
областного бюджета на предстоящий 3-летний период, а также расходы по 
каждому разделу расходов областного бюджета. 

В адрес согласительной комиссии поступило более 140 вопросов и 
предложений, в том числе предложения конкретных депутатов, депутатских 
фракций, также обращения граждан, направленные в рамках проведения 
общественных обсуждений. 

По итогам работы согласительной комиссии, а также в рамках принятого 
24 ноября 22-го года в окончательном чтении проекта федерального закона о 
федеральном бюджете на 23-й год и плановый период 2024 – 2025 годов 
увеличены расходы областного бюджета на социальную сферу.  

В проекте бюджета предусмотрены средства на полное выполнение 
социальных обязательств.  

В целом удельный вес социальных расходов в 23-м году составит 60,1 % 
от общих расходов областного бюджета, в 24-м году – 58,8 %, в 25-м году –  
56,2 %.  

В целом на финансирование социальной сферы из областного бюджета 
в 23-м году планируется направить 140 млрд. 651 млн. руб., в 24-м году –  
137 млрд. 173 млн. руб. и в 25-м году – 135 млрд. 414 млн. руб. 

Сейчас не хочу занимать ваше внимание, вы в курсе всех цифр, вы 
смотрели представленные нам документы, прежде всего и комитет по бюджету, 
который вчера рассматривал, там указаны все статьи, где мы увеличиваем 
расходы, частично уже о них сказал Михаил Валерьевич в своем ответе на 
вопросы.  

Поэтому в завершение хочу предложить следующее: в ходе работы 
нашей комиссии рассмотрены и согласованы доходы и расходы по всем 
разделам областного бюджета, поэтому предлагаю принять проект закона 
Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов» во 2-м и 3-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Олег Анатольевич Гальченко, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Здравствуйте, коллеги, здравствуйте, Александр 

Викторович! Сегодня мы принимаем один из самых сложных бюджетов для 
Тюменской области, все понимаем, чем вызваны определенные сокращения 
практически по всем расходным статьям бюджета. И я согласен с тем 
утверждением, что за настоящий суверенитет приходится платить. 

Я, а также фракция КПРФ в данном бюджете не согласны с одним – с 
политикой Правительства Тюменской области в части доходной составляющей 
бюджета.  

Мы считаем, что эти потрясения, которые происходят со страной, они 
должны в равной степени распределяться не только на население, у которого 
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сокращается финансирование в следующем году, но и на тех «атлантов», про 
которых вчера говорил Губернатор. Коль скоро «атлант» расправил плечи, 
пришло время «атланту» и заплатить. В данном случае я говорю о 
предоставлении налоговых преференций для предприятий, которые в том 
числе являются и частично иностранными компаниями, т.е. мы предоставляем 
налоговые преференции предприятиям, которые на 20 % принадлежат 
иностранным партнерам. 

Необходимо Правительству пересмотреть инвестиционную политику в 
области предоставления налоговых преференций только для предприятий, 
которые являются резидентами Тюменской области и на 100 % принадлежат 
акционерам или владельцам, находящимся на территории Тюменской области.  

Мы не поддерживаем такое катастрофическое сокращение бюджета по 
основным направлениям расходования бюджета, как здравоохранение, 
образование, физкультура и спорт, поэтому хотелось бы к следующему 
обсуждению внесения изменений в этот бюджет услышать от Правительства 
внятный и рациональный план по наполнению бюджета не за счет 
заимствований и банковских кредитов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, бюджетный процесс 2022 – 

2025 годов прошел, бесспорно, сложно. Это та ситуация, которая складывается, 
причем не по нашей в большей степени, бесспорно, вине, но тем не менее все 
те процессы, которые мы должны пройти, этапы пройти при подготовке 
бюджета на эти годы, они выполнены в полном объеме. Учтены предложения 
депутатов, органов местного самоуправления, общественных организаций, 
жителей Тюменской области. 

И следует сказать, что да, он меньше, чем прошлые годы, но он 
гарантирует, бесспорно, гарантирует, что те обязательства, которые берут на 
себя или которые возложены на органы местного самоуправления, органы 
госвласти, на нас с вами как депутатов, будут выполнены в полном объеме. 

Наша задача основная, чтобы мы не принимали тех решений, которые 
могут обмануть наше население, пообещали и не выполнили, вот тогда это 
полнейший позор для нас с вами. 

Поэтому, коллеги, есть проблемы, есть вопросы, но тем не менее я 
поддерживаю предложение коллег о том, что бюджет надо принимать в 
окончательном чтении. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Владимирович Сысоев, 

пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Спасибо. Фракция ЛДПР поддерживает принятие бюджета, 

как поддержали его в 1-м чтении. Хочу сказать, что когда у нас были времена 
более лучшие и бюджет постоянно у нас с вами рос, и появлялись 
дополнительные источники для финансирования многих статей развития, была 
ситуация, когда ЛДПР не поддерживала принятие бюджета, потому что были 
мы не согласны с теми, наверно, направлениями, куда надо направлять 
дополнительные средства. 
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Но сейчас мы… понимаем ситуацию, которая сложилась и в стране, и 
складывается и в регионе, и понимаем ту ситуацию, в которой сегодня 
находится нефтегазовая отрасль страны, а именно она сегодня формирует 
наши основные доходы. 

Поэтому понимаем, что сегодня соцобязательства, которые заложены в 
бюджете, текущие, они все обеспечены у нас с вами финансированием, у нас с 
вами обеспечены финансированием и здравоохранение, и соцполитика, и, на 
мой взгляд, это крайне важно. 

Капитальные объекты, достаточно большие, которые нужно с вами 
построить, да, действительно, на многие сегодня денег нет, нет денег на 
онкодиспансер, на строительство там южного обхода вокруг Тюмени.  

Но, наверно, придет время, когда нам удастся поработать с источниками 
финансирования, в том числе из федерального бюджета, чтобы эти объекты у 
нас с вами появились. 

Коллегам из фракции КПРФ хочу сказать, что вот фракция ЛДПР в 
Госдуме очень активно поработала с федеральным бюджетом, и вот здесь я 
призываю коллег из Правительства активно воспользоваться теми 
инициативами, которые сегодня ЛДПР пролоббировала на федеральном 
уровне, – это во 2-м и 3-м чтениях, плюс 22,8 млрд. руб. на оказание помощи 
гражданам на основании социального контракта, и я надеюсь, что эти деньги 
мы будем дополнительно получать в регионах, и они пойдут тем людям, кто 
готов будет социальные контракты заключить, плюс почти 500 млрд. руб. на 
реализацию всероссийской программы по развитию молодежного 
предпринимательства. 

Коллеги, вот источники денег, и нам надо активней работать с 
федеральным Правительством, чтобы этих денег как можно больше получить, 
плюс 2,5 млрд. руб. на организацию профобучения, дополнительного 
профобразования, и это все федеральные деньги. 

Поэтому я предлагаю активно работать с федеральным бюджетом, с 
федеральным Правительством и стараться, чтобы как можно больше денег 
приходило в Тюменский регион и здесь оставалось, а фракция КПРФ, еще раз 
хочу вернуться к теме, чтобы вы также поддерживали ту позицию, которую мы 
излагаем на федеральном уровне по возврату тех изъятий из региональных 
бюджетов, которые проходили за предыдущие годы. 

Нам обещали вернуть 1 % налога на прибыль – не вернули. Почему 
КПРФ на федеральном уровне об этом молчит и ничего не предпринимает? Ну 
тоже возникает вопрос. 

Поэтому мы руководствуемся теми средствами, которые у нас с вами 
сегодня есть, и очень важно, что у нас сегодня есть средства на обеспечение 
текущих расходов за счет именно доходов нашего областного бюджета, к 
сожалению, во многих субъектах ситуация не столь радужная, как у нас. 

Поэтому давайте мы сегодня не будем на эту тему дискутировать, а 
примем бюджет и обеспечим граждан теми нужными сегодня нашими 
социальными выполнениями обязательств, которые мы на себя с вами 
возьмем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Предложения поступили следующие, а, Макаренко 

хочет выступить, Евгений Михайлович, пожалуйста. 
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МАКАРЕНКО. …Правительство, я думаю, они четко и жестко 
понимают, в каких условиях сейчас мы находимся и в каких условиях 
формировался бюджет. Чем отличается пессимист от оптимиста? Я про 
некоторые партии, по регламенту, я понимаю, что не буду обсуждать данный 
вопрос, но оптимист [пессимист. – Прим.ред] говорит: «Да, все плохо, все 
хреново», извините за выражение. А оптимист говорит: «Будет еще хуже», но 
делает так, что будет лучше. 

И я прошу, в принципе, и знаю, что бюджет, он на самом деле 
оптимистичный, Правительство у нас все-таки сможет и уверен, и все вместе 
мы сможем реализовать данный бюджет по всем направлениям. Предлагаю... 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Евгений Михайлович. Похоже, что на 

комиссию по этике ты нарвался.  
Завершили обсуждение бюджета, голосуем. 
Кто за то, чтобы принять во 2-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов», 
прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Бюджет принимаем в трех чтениях, поэтому ставлю вопрос на 

голосование. 
Кто за то, чтобы принять закон в 3-м, окончательном чтении, прошу 

голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  4 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Давайте поаплодируем (аплодисменты). 
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Вопрос № 3. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2201-07 «О БЮДЖЕТЕ 

ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 
СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(второе – третье окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Вчера на очередном заседании комитета мы рассмотрели 

данный проект закона. На заседании областной Думы также вчера данный 
законопроект был принят в 1-м чтении, ко 2-му чтению замечаний и 
предложений к нему не поступило. 

Проект фонда сбалансирован по доходам и расходам, и предлагается 
утвердить на 2023 год в объеме 32 млрд. 405 млн., на 2024 год в объеме  
35 млрд. 485 млн. руб., на 2025 год в объеме 38 млрд. 849 млн. руб. 

Необходимые пояснения может предоставить директор 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области Юрий Борисович Гиберт, он находится в зале. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект во 2-м и 3-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, настаивает кто-то, чтобы у нас 

выступал руководитель фонда? Нет, тогда переходим к вопросам. Иван 
Григорьевич, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вчера Владимир Владимирович 

Сысоев поднимал вопрос о необходимости фонда, к Вам вопрос: Вы-то как 
считаете, т.е. вы нужны, не нужны, т.е. в чем вы нужны? То есть интересно 
Ваше мнение услышать. 

 
ГИБЕРТ. Вам сложно ответить и риторически или все-таки по-простому? 

Мы в первую очередь нужны застрахованным, которых защищаем права, в 
частности, Вас, когда Вы получаете медицинскую помощь и Вам что-то, не 
удовлетворили Вас в обслуживании, в оказании, то мы являемся Вашими 
защитниками на этом поприще. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Юрий Борисович. Вопросов больше нет. 

Желающих выступить тоже нет, тогда предлагается голосовать. 
Кто за то, чтобы принять во 2-м чтении... Еще Иван Григорьевич? 

Извините. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Риторически нормальный вопрос. Знаете, т.е. интересно, мы 

рассуждаем, сейчас Вы сказали, вот Вы нам нужны для этого, понятно. То есть 
это очень серьезная проблема, да, т.е. по мнению там Владимира 
Владимировича, много аналитиков пишут о том, что действительно надо, не 
надо. 
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Знаете, вопрос тоже такой риторический: а сколько у нас получается 
бюджета ФОМС на свое содержание в Тюменской области с зарплатами, с 
помещениями, со всем, т.е. во сколько обходится ФОМС Тюменской области 
для федерального бюджета, т.е. там для местного сколько? 

 
ГИБЕРТ. Я вчера докладывал во время своего выступления по бюджету 

на 23-й год, и там как раз я озвучил о том, что есть так называемые 
общегосударственные вопросы, а это как раз и ведение дела территориального 
фонда, это и зарплаты, и в общем бюджете он составляет 0,7 %, или  
241 млн. руб. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос был, ответ есть. Выступлений нет, переходим к 

голосованию. 
Кто за то, чтобы принять во 2-м чтении проект закона Тюменской области 

«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2023 год и на плановый период 2024 и  
2025 годов», прошу голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  3 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в 3-м, окончательном чтении. 
 
За    - 31 
Против    -  3 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2207-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Также вчера на очередном заседании комитета по бюджету, 

налогам и финансам был рассмотрен проект закона Тюменской области  
№ 2207-07 «О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области». 

Данный законопроект подготовлен в целях приведения ряда законов 
Тюменской области в сфере налогообложения в соответствие с федеральным 
законодательством и оказания государственной поддержки организациям и 
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индивидуальным предпринимателям, относящимся к субъектам малого 
предпринимательства. 

Необходимые пояснения может предоставить директор Департамента 
финансов Тюменской области Таранов Михаил Валерьевич.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы? Нет вопросов. Желающие 

выступить? Также нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона во 2-м, окончательном, чтении. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению следующего вопроса. 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2210-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 

МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД  
И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается скорректировать показатели 

бюджета территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Тюменской области на 2022 год согласно фактическому исполнению доходов и 
расходов. 

Проект бюджета фонда на 2022 год предлагается утвердить по доходам 
в объеме 28 млрд. 931 млн. руб., по расходам в объеме 30 млрд. 434 млн. руб. 
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Необходимые пояснения может дать наш выступающий Гиберт Юрий 
Борисович. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику? Нет. Желающих выступить 

также нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон «О бюджете территориального фонда 
обязательного медицинского страхования Тюменской области на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, 
чтении, в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в окончательном 2-м чтении. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Рассматриваем следующий вопрос. 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2200-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ТРАНСПОРТНОМ НАЛОГЕ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается освободить от уплаты 

транспортного налога граждан РФ, призванных в соответствии с Указом 
Президента РФ от 21.09.2022 № 647 «Об объявлении частичной мобилизации в 
Российской Федерации» на военную службу по мобилизации в Вооруженные 
Силы РФ, а также граждан РФ, заключивших контракт о прохождении военной 
службы или контракт о пребывании в добровольческом формировании и 
принимавших участие в СВО, в отношении одного легкового автомобиля с 
мощностью двигателя до 150 л.с. 

Материалы все имеются. Комитет рекомендует депутатам областной 
Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Выступить желает Иван Григорьевич, 
пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. На комитете вчера рассматривали этот вопрос, и 

действительно поднимался очень такой правильный вопрос о том, что надо в 
перспективе рассмотреть вопрос о том, чтобы не один, а именно все машины, 
которые есть, и вот эту категорию, там 150 л.с. убрать, т.е. просто убрать эту 
категорию для мобилизованных, т.е. понятно, что не сейчас, но в перспективе 
все это рассмотреть в ближайшей. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, у Вас есть возможность 

инициировать этот проект. Пожалуйста, есть желающие выступить? Нет. 
Тогда переходим к принятию законопроекта. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона области  

«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«О транспортном налоге» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в 
ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона в окончательном чтении, во 2-м. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2209-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3.3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О БЮДЖЕТНОМ ПРОЦЕССЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается привести Закон Тюменской 

области «О бюджетном процессе в Тюменской области» в соответствие с 
федеральным законодательством, в частности, понятие «официальный портал 
Тюменской областной Думы в сети Интернет» предлагается заменить понятием 
«официальный сайт Тюменской областной Думы в сети Интернет». 
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Кроме того, предлагается закрепить в Положении о размещении на 
официальном сайте Тюменской областной Думы в сети Интернет результатов 
рассмотрения предложений, поступивших в рамках общественных обсуждений 
проектов законов Тюменской области об областном бюджете и об отчете об 
исполнении областного бюджета. 

Материалы также предоставлены. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы принять данный законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающих выступить и с вопросами нет, тогда 

переходим к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона «О внесении 

изменений в статью 3.3 Закона Тюменской области «О бюджетном процессе в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПОЛОЖЕНИЕ ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ СОВЕТЕ 

ПРИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 
 
 
СОКОЛОВА. Указанный проект постановления внесен депутатом 

Сайфитдиновым Фуатом Ганеевичем. В проект предлагается внести изменения 
в п. 3.4  Порядка формирования Общественного совета при Тюменской 
областной Думе, согласно которому объявление о начале процедуры 
формирования Общественного совета размещается на официальном сайте 
Тюменской областной Думы в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет не позднее 40 календарных дней со дня принятия Советом 
Тюменской областной Думы решения о формировании Общественного совета. 

На проект постановления поступило заключение правового управления 
областной Думы с замечаниями юридико-технического характера и 
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положительное заключение управления по экономике и финансам областной 
Думы. 

Комитет рекомендует депутатам принять постановление Тюменской 
областной Думы о внесении изменения в Положение «Об Общественном 
совете при Тюменской областной Думе» с учетом заключения правового 
управления Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. Желающие 

выступить? Нет. Тогда прошу голосовать. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- БАСТРИКОВА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ИФРАИМОВА МИХАИЛА ЮНАЕВИЧА 
- НАРОЖНЕВА ЮРИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА 
- СКИПИНА ДМИТРИЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- КАРАИСАЕВА НАРИМАНА ИСМАИЛ-ОГЛЫ 
- ИСАЕВОЙ ЛИИ АБДУЛАХАЕВНЫ 
- ПОНОМАРЕВА ВЯЧЕСЛАВА ИВАНОВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. У нас были предложения от комитета по бюджету и 

финансам и от комитета по госстроительству.  
Голосуем традиционно. Есть ли замечания по отдельным кандидатурам? 

Нет. Тогда списком голосуем за то, чтобы наградить представленные 
кандидатуры Почетной грамотой. 

Кто «за», прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
  
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы мы должны 

были перейти к выступлениям членов фракций, но то предложение, которое 
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поступило предварительно от ЛДПР, отозвано, в связи с этим мы заслушивать 
выступления представителей фракций не будем. 

Перед тем как завершить заседание, напоминаю, что очередное,  
15-е заседание областной Думы 7-го созыва состоится 15 декабря.  

Есть ли замечания по ведению ко мне? Нет. Благодарю всех за работу, а 
после... Галина Александровна настаивает на том, чтобы я ей предоставил 
слово для объявления. С большим удовольствием предоставляю, пожалуйста, 
Галина Александровна. 

 
РЕЗЯПОВА. Спасибо. Уважаемые депутаты, избранные от Югры, прошу 

вас сразу по окончании Думы в 225-й кабинет, сразу после гимна. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Других не зовут. Уважаемые коллеги, объявляю 

очередное, 14-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым 
(звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


